
ATA DA 132ª REUNIÃO DA DIRETORIA 1 

Aos vinte dias do mês de maio do ano dois mil e vinte e dois, com início às 14h’ realizou-se 2 

a 132ª Reunião da Diretoria do XVI Plenário do Conselho Regional de Psicologia - 4ª Região 3 

(MG). Estiveram presentes, o Conselheiro Presidente Reinaldo da Silva Junior, a 4 

Conselheira Vice-Presidenta Jéssica Gabriella de Souza Isabel, a Conselheira Tesoureira 5 

Paula Lins Khoury e o Conselheiro Secretario Luiz Felipe Viana Cardoso. Assuntos 6 

tratados: Conselheiro João Henrique: O Conselheiro João Henrique informou que 7 

acontecerá na Câmara Municipal de Araxá o Fórum Comunitário "60 anos da 8 

Regulamentação da Psicologia no Brasil". Solicitou o pagamento de 01(uma) diária e 9 

ressarcimento de quilometragem Uberlândia-MG x Araxá-MG para o Conselheiro Yghor 10 

Gomes e ressarcimento de quilometragem Uberaba-MG x Araxá-MG ida e volta e 1 diária 11 

para a Conselheira Camila Bahia participarem da atividade. Além do pagamento de 01 (uma) 12 

ajuda de custo para o Conselheiro João Henrique Bento. Deliberação: A Diretoria deliberou 13 

por aprovar a participação do Conselheiro Yghor Gomes e da Conselheira Camila Leite no 14 

Fórum Comunitário "60 anos da Regulamentação da Psicologia no Brasil" no dia 03/06/2022, 15 

às 14h, na Câmara Municipal de Araxá-MG. Aprovou o pagamento de ressarcimento de 16 

quilometragem Uberlândia-MG x Araxá-MG ida e volta e 1(uma) diária para o Conselheiro 17 

Yghor Queiroz Gomes, o mesmo buscará a Conselheira Paula Khoury no Aeroporto de 18 

Uberlândia a Araxá-MG (ida e volta); ressarcimento de quilometragem Uberaba-MG x Araxá-19 

MG ida e volta e 1(uma) diária para a Conselheira Camila Bahia e 01 (uma) ajuda de custo 20 

para o Conselheiro João Henrique Bento. Aprovou ainda, a participação da Conselheira 21 

Paula Lins Khoury representando a Diretoria na referida atividade conforme convite enviado 22 

pelo gabinete do Vereador Raphael Rios, com o custeio de ressarcimento de quilometragem 23 

Teófilo Otoni-MG x Governador Valadares-MG ida e volta, passagem aérea Governador 24 

Valadares-MG x Uberlândia-MG ida e volta e 2 diárias pela representação. CRP-16: A 25 

Assessoria de Gestão do Conselho Regional de Psicologia da 16ª Região – ES/CRP-16 26 

encaminhou convite aos CRPs da Região Sudeste a participarem do Congresso 27 

Internacional da Rede Unida, a realizar-se nos dias 16 a 19/06/2022, na Universidade 28 

Federal do Espírito Santo (UFES), no campus Goiabeiras, no formato híbrido, e 29 

acompanharem a construção da mesma, a ser organizada pelo CRP16/ES na Tenda Paulo 30 

Freire. Deliberação: A Diretoria deliberou por solicitar ao Assessor de Apoio a Gestão 31 

Wagner Viana enviar às(os) Conselheiras(os) para ciência e verificação de interesse de 32 

participação no 15º Congresso Internacional Rede Unida. Conselheiro João Henrique: O 33 

Conselheiro João Henrique encaminhou convite recebido enviado pela Coordenadora 34 

Adjunta de Saúde Mental Cristiane Andrade para participar do evento do Dia de Luta 35 

Antimanicomial, que será realizado no Parque do Cristo, dia 25/05/22, de 09h às 11h. 36 

Deliberação: A Diretoria deliberou por aprovar a participação do Conselheiro João Henrique 37 

no evento do Dia de Luta Antimanicomial,  a realizar-se no Parque do Cristo, dia 25/05/22 38 

em Araxá-MG. Aprova ainda, o pagamento de ajuda de custo pela representação. CRP-16: 39 

A Gerência Técnica do Conselho Regional de Psicologia da 16ª Região – ES/CRP-16 40 

encaminhou Ofício CRP16 Nº 110/2022 referente  à convite ao coordenador da Comissão de 41 

Orientação em Psicologia Escolar e Educacional, Celso Francisco Tondin, para participação 42 

em evento do CRP16 no dia 24/06/2022, que abordará a implementação da Lei 43 

13.935/2019. O CRP16 solicitou apoio do CRP04 com a compra de passagens aéreas para 44 

a participação do psicólogo no evento, pois o CRP16 não possui empresa licitada para a 45 

compra de passagens aéreas. Dessa forma, solicitou que o CRP04 realize a compra das 46 

passagens e o CRP16 realizará o reembolso do valor ao regional. Deliberação: A Diretoria 47 

deliberou por aprovar a compra da passagem aérea Belo Horizonte x Vitória ida e volta para 48 

o Colaborador Celso Tondin e a posterior solicitação de ressarcimento dos valores ao CRP-49 

16. CFP: A Assessoria Parlamentar do CFP encaminhou Ofício-Circular nº 50 

123/2022/ASPAR/CG-CFP referente à informe de que o Deputado Rogério Correia (PT/MG), 51 

relator do PL 1214/2019, que dispõe sobre a jornada de até 30 horas semanais, apresentou 52 

o parecer na Comissão de Trabalho, de Administração e Serviço Público (CTASP), com voto 53 



favorável ao projeto. O relator solicitou a inclusão da proposição na pauta da CTASP do dia 54 

25/05/2022, próxima terça-feira, às 9h30. Deliberação: A Diretoria deliberou por encaminhar 55 

ao Assessor Parlamentar e de Relações Institucionais Antônio Coquito para as providências 56 

necessárias. Bruna Rocha: A Profa do Curso de Psicologia da Univale Bruna Rocha solicitou 57 

diária para a convidada Stela Maris Bretas Souza, que participou da III Jornada Acadêmica 58 

do Curso de Psicologia da Univale, ministrando palestra com o tema “"Inserção de 59 

Psicólogas na rede de educação: desafios da Psicologia Escolar", realizada no dia 19/05 em 60 

Governador Valadares-MG. Deliberação: A Diretoria delibera por aprovar o apoio com o 61 

pagamento de 1/2 diária pela participação da convidada Stela Maris Bretas Souza em mesa 62 

na III Jornada Acadêmica de Psicologia realizada no dia 19/05/2022. Quanto ao 63 

ressarcimento de quilometragem da mesma, este havia sido aprovado em despacho de 64 

reunião da Diretoria de 17/03/2022. Assessoria Jurídica/CRP-MG: O Assessor Jurídico Luiz 65 

Henrique encaminhou Memorando Administrativo nº 2859/2022/04-ASSJUR/04-DIR 66 

referente a envio pela Comissão da Reforma da Sede de Relatório 2 que trata das análises 67 

acerca do pedido aprovação de modificações do cronograma físico-financeiro da obra de 68 

Reforma do CRP04, conforme Ofício Solicitação de Prorrogação cronograma FM 69 

Construção. A Comissão da Reforma da Sede opina por seu acolhimento integral, ou seja, 70 

pelo acréscimo em 60 dias no cronograma de execução da obra. Deliberação: A Diretoria 71 

deliberou por aprovar o novo cronograma que acresce em 60 dias a execução da obra. 72 

Recomenda-se cientificar a executora da obra que tal cronograma deverá ser seguido, sob 73 

pena de responsabilidade por infração contratual, conforme previsões da lei de licitações e 74 

no Contrato 27 celebrado entre as partes, bem como pelo fato de que eventuais novos 75 

atrasos podem desafiar, inclusive, prejuízos ao CRP04 em razão da responsabilidade civil 76 

decorrente do custeio de empresa de fiscalização, conforme abordado no item 1.8 do 77 

relatório. Associação Brasileira de Gerontologia: As Diretorias de Suporte à Profissão, 78 

Científica, Comunicação e Financeira da Associação Brasileira de Gerontologia 79 

encaminharam informe sobre parecer da relatora do projeto de regulamentação da profissão 80 

de Gerontólogo, que igualou a atuação e denominação do egresso Bacharel em 81 

Gerontologia, com a do Tecnólogo em Gerontologia totalmente EAD, sem prática 82 

profissional e que está entrando no mercado agora, enquanto o bacharel está desde 2009 83 

atuando em diversos serviços na área da gerontologia. A Associação solicitou apoio do CRP 84 

e pedido de indicação de outros Conselhos aos quais podem se dirigir contra a posição da 85 

relatora que afronta não só a esta profissão, mas abre um precedente para outras profissões 86 

da área da saúde. Deliberação: A Diretoria deliberou por encaminhar ao Assessor 87 

Parlamentar e de Relações Institucionais Antônio Coquito para entrar em contato com a 88 

Associação Brasileira de Gerontologia para entender a demanda e subsidiar a posição da 89 

Diretoria. Assessoria Parlamentar e de Relações Institucionais/CRP-MG: O Assessor 90 

Parlamentar e de Relações Institucionais Antônio Coquito encaminhou indicação da 91 

Psicóloga Marta Elizabete como representante do CRP-MG, em substituição à Conselheira 92 

Lourdes Machado, na Audiência Pública que visa tratar de “Estratégias e estruturas 93 

necessárias ao atendimento pleno da Saúde Mental no município de Sete Lagoas-MG”, a 94 

ser realizada no dia 24/05/2022, às 18h30h na Câmara Municipal de Sete Lagoas. 95 

Deliberação: A Diretoria deliberou por aprovar a participação da Colaboradora Marta 96 

Elizabete de Souza na Audiência Pública sobre Saúde Mental em Sete Lagoas, a realizar-se 97 

no dia 24/05/2022, às 18h30. Conselheiro Luis Henrique: O Conselheiro Luis Henrique 98 

informou que por motivo de força maior não foi possível a sua ida à Januária-MG e irá 99 

realizar a reunião com o Secretário Municipal de Educação de Januária Sr. Rafael Juliano, a 100 

partir da Subsede Norte, juntamente com o Conselheiro Ted. Solicito providências para 101 

ajuda de custo do Conselheiro Ted. Deliberação: A Diretoria deliberou por aprovar a 102 

participação dos Conselheiros Ted Nobre e Luis Henrique na Reunião da Comissão de 103 

Orientação em Psicologia Escolar e Educacional/CRP-MG com o Secretário de Educação de 104 

Januária, a partir da Subsede Norte. Aprovou ainda, o pagamento de ajuda de custo ao 105 

Conselheiro Ted Nobre e ressarcimento de quilometragem Pirapora-MG x Montes Claros-106 



MG ida e volta e 1 diária ao Conselheiro Luis Henrique pela representação, realizada no dia 107 

20/05/2022. CFP: A Gerência Técnica do CFP encaminhou Ofício-Circular nº 128/2022/ 108 

GTec/CG-CFP, referente à publicação da Resolução CFP nº 8, de 17 de maio de 2022, que 109 

estabelece normas de atuação para profissionais da psicologia em relação às 110 

bissexualidades e demais orientações não monossexuais. Deliberação:  A Diretoria 111 

deliberou por solicitar ao Assessor de Apoio a Gestão Wagner Viana encaminhar às(aos) 112 

Conselheiras(os) para ciência. Conselheiro João Henrique: O Conselheiro João Henrique 113 

solicitou autorização de despesa de 02 (duas) diárias e ressarcimento de quilometragem 114 

para participar das seguintes atividades em Belo Horizonte, no dia 27/05/2022 às 08h30, 115 

Reunião da Comissão de Ética – COE e às 18h a Reunião da Comissão de Orientação em 116 

Psicologia, Gênero e Diversidade Sexual. Deliberação: A Diretoria deliberou por aprovar a 117 

participação presencial do Conselheiro João Henrique nas reuniões da Comissão de Ética - 118 

COE, no dia 27/05/2022, às 08h30 e na Reunião da Comissão de Orientação em Psicologia, 119 

Gênero e Diversidade Sexual, no dia 27/05/2022, às 18h na Sede do CRP-MG. Aprovou 120 

ainda, o pagamento de ressarcimento de quilometragem Araxá-MG x Belo Horizonte-MG ida 121 

e volta e 2 diárias pela representação. Outros assuntos/deliberações: 1) Reunião com 122 

Comissão de Licitação com Michele Marques, Amanda Carneiro, Mônica Campos, Sildete 123 

Alves e Conselheira Evely Capdeville: A Gerente Administrativa Mônica Campos informou 124 

que o CRP fez um investimento de capacitação à Assistente Administrativa Amanda 125 

Carneiro. Esta fez um estudo e um material sobre os novos procedimentos que surgiram a 126 

partir da Nova Lei de Licitações, que foi enviado para a Diretoria. A advogada Michele 127 

Marques apresentou os procedimentos necessários para a aplicação da Lei 14.133/2021 no 128 

âmbito do CRP-MG. Tanto o pregão quanto as outras modalidades. Citou quando iniciará a 129 

vigência da nova Lei a partir de 1/04/2023 as Leis nº 8.666/1993 e nº 10.520/2002 (que 130 

institui o pregão) serão revogadas e somente o novo diploma legal será utilizado. Serão   131 

necessários serem feitos os seguintes procedimentos: 1) Governança: Promoção da gestão 132 

por competências e designar os agentes públicos para desempenho das funções 133 

relacionadas às licitações e contratos. Será necessária a nomeação dos agentes de 134 

contratação e equipe de apoio e de gestores e fiscais de contrato. A Conselheira Evely 135 

Capdeville solicitou que estas funções de gestão e fiscal de contrato devem ser acrescidas 136 

nas atribuições de todas(os) empregadas(os) públicas(os) no PCCS. Ressaltou a 137 

necessidade de mais pessoas agregarem a equipe de apoio. A Assistente Administrativa 138 

Amanda Carneiro informou que as funções de gestores e fiscais de contrato ficarão mais 139 

responsáveis na nova legislação; 2) Promover capacitação dos setores demandantes pela 140 

execução da fase preparatória das licitações, conforme novas disposições trazidas pela lei. 141 

A Conselheira Evely propôs por meio da Assessoria de Gestão de Pessoas uma capacitação 142 

para todas(os) empregadas(os) públicas(os) para atuarem como agentes de contratações, 143 

gestores e fiscais de contratos. A Assistente Administrativa Sildete Alves explicou que as 144 

capacitações são curtas de até 48h e não são muito caras. É necessário fazer a contratação 145 

de uma empresa para ministrar estas capacitações. A Assistente Administrativa Amanda 146 

Carneiro lembrou sobre a possibilidade de contratação de um curso específico para o CRP-147 

MG ou os oferecidos pelo mercado. A Conselheira Evely Capdeville solicitou a aprovação da 148 

Diretoria para realizar a contratação destas capacitações e envolver a Assessora de Gestão 149 

de Pessoas Taimara Spinelli para viabilizar esta capacitação juntamente com a Comissão de 150 

Licitação. A Assistente Administrativa Sildete Alves informou que os gestores (Diretores) 151 

também serão capacitados; 3) Redefinição dos fluxos dos processos de contratações para 152 

adequá-los ao disposto na Nova Lei, inclusive com a verificação se será incluído o Estudo 153 

Técnico Preliminar (ETP) e a análise de risco nos processos de contratação direta; 4) 154 

Definição em relação aos controles internos; 5) Definir em ato assinado pela autoridade 155 

competente , em quais hipóteses, além do pregão e da concorrência, será realizado parecer 156 

jurídico e quais os critérios para cada ocasião; 6) Definir quais documentos serão solicitados, 157 

uma vez que não está previsto na nova lei; 7) Definição de quais documentos serão 158 

solicitados nos casos de contratação direta com baixo valor e quais serão os critérios;  8) 159 



Definição se será mantida a Comissão Permanente de Licitação ou se ela será criada 160 

apenas quando necessário; 6) Adoção do catálogo de compras eletrônico de padronização 161 

de compras, serviços e obras do Poder Executivo federal. A Advogada Michele Marques 162 

levantou algumas questões que deverão ser verificadas junto ao CFP: Onde será publicado 163 

o Plano Anual de Compras. Há uma necessidade de dar publicidade. No SEI e no Portal da 164 

Transparência não tem espaço para este fim. Depende do CFP. Solicitar ao CFP a inclusão 165 

no SEI do “Tipo de processo” de licitação por dispensa com o valor da nova lei; solicitar ao 166 

CFP fazer cadastro e integração do Portal Transparência com o Portal Nacional de 167 

Contratações Públicas PNCP.  Ressaltou a necessidade de enviar Ofício ao CFP para ter as 168 

adequações necessárias tanto no SEI quanto o Portal da Transparência. 2) Reunião com as 169 

Gerências e Assessorias: O Conselheiro Reinaldo Júnior informou que o Grupo de Trabalho 170 

que está desenvolvendo o estudo para a viabilidade da implantação do trabalho híbrido 171 

continuará os seus trabalhos a ser apresentado na transição de Plenárias. Ao mesmo tempo 172 

as Conselheiras Lourdes Machado e Suellen Fraga acompanharão o ACT 2022/2023 173 

juntamente com a Diretoria. Ficou acordado em Reunião Plenária que não é para retomar 174 

todo mundo ao trabalho. O primeiro passo a dar à Plenária é o movimento de retorno 175 

gradual. Um deles é ter uma(um) empregada(o) de cada setor trabalhar presencialmente no 176 

dia da Plenária. O outro é de segunda a sexta-feira ter alguém na Sede para ter atendimento 177 

espontâneo, para além do atendimento agendado. Tanto pelo setor de registro quanto pelo 178 

de orientação e fiscalização. A Conselheira Paula Khoury informou que foi apresentado em 179 

Reunião Plenária pelos Conselheiros Referência das Subsedes a queixa das(os) assistentes 180 

administrativas(os) de receberem um e-mail central, além dos e-mails das subsedes. 181 

Solicitou que a redistribuição para os e-mails da Subsede deve ser finalizada, retornando as 182 

demandas localizadas por Subsede. Ressaltou que a lógica do atendimento à categoria é 183 

que está mais sendo questionado. É uma questão de alinhar com as Gerências. O 184 

Conselheiro Reinaldo Júnior ressaltou a necessidade da retomada da fiscalização 185 

presencial. As(os) Conselheiras(os) precisam ter a noção de que o Conselho está voltando a 186 

trabalhar presencial e que se está ocupando a Sede e a Subsede. Na Subsede é para ter o 187 

atendimento de segunda a sexta-feira presencial. A Gerente Administrativo Mônica Campos 188 

informou que o trabalho híbrido demanda muito mais esforço e energia do que o presencial. 189 

Desde Novembro/2021 o trabalho da Subsede está acontecendo presencialmente. Qualquer 190 

psicólogo que for na Sede ou Subsede recebe o atendimento. O primeiro atendimento de um 191 

novo registro tem que ser online, recolhendo toda a documentação. O segundo atendimento 192 

será sempre presencial. Quanto ao e-mail da Subsede deste Outubro/2022 está sendo 193 

referenciado para o atendimento. O atendimento geral sempre foi muito acionado, e o apoio 194 

das Subsedes é para dar celeridade no recebimento da resposta. O setor vem efetivando a 195 

resposta aos e-mails no prazo de 48h. Sugeriu elucidar à(aos) Conselheiras(os) qual é o 196 

trabalho do registro do Conselho. Não existe questionamento pelas(os) empregadas(os) dos 197 

setores na ida para o trabalho presencial seja na Sede ou na Subsede.  O Conselheiro 198 

Reinaldo Júnior sugeriu colocar os horários de atendimento presencial e online (para leitura 199 

de e-mails) para mostrar às(aos) Conselheiras(os). Ponderou a impressão que fica quando 200 

a(o) Conselheira(o) vai à Sede e à Subsede e vê o vazio do espaço do CRP-MG. A Gerente 201 

Técnica Flávia Santana lembrou que a deliberação da Plenária pelo retorno foi em 202 

Agosto/2021 e o setor de orientação trabalha 3 vezes por semana na Sede e Subsede. O 203 

setor deu preferência ao atendimento agendado. Na terça-feira não ocorre o atendimento 204 

por ser realizada a reunião da COF. Mostrou-se surpresa como não ficou contabilizado todas 205 

as atividades desenvolvidas pelo setor durante o período de teletrabalho. Não recebeu 206 

nenhuma reclamação do atendimento no período.  Todas as demandas são respondidas por 207 

e-mail e/ou telefone. Reiterou a fala da Gerente Administrativa Mônica Campos do 208 

desconhecimento da(o) Conselheira(o) do trabalho desenvolvido tanto no registro quanto na 209 

orientação e fiscalização e propôs fazer um levantamento dos atendimentos feitos no 210 

período. A Gerente de Comunicação Nádia Pereira fez a proposta de formação para as(os) 211 

Conselheiras(os) de como o CRP funciona, o que pode e o que não pode ser feito. Nada 212 



mais havendo a tratar, encerrou-se a reunião eu, Luiz Felipe Viana Cardoso, lavrei a 213 

presente ata que, após lida e aprovada, será assinada por mim e pelos demais presentes. 214 

Belo Horizonte, 20 de maio de 2022.                                                                               215 


